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上海明日区县温度预报

!本栏气象信息由上海中心气象台今日上午 !"""提供#
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! ! ! ! ""月 %日下午，中共中央政治局委员、上
海市委书记韩正在中国（上海）自由贸易试验
区管理委员会办公中心，接受了人民日报、新
华社、解放日报、文汇报记者的集体采访。

自贸试验区目标不是局
部试验

韩正!中国（上海）自由贸易试验区已经
运行了一个多月，最近从媒体上看到大家都很
关心，所以今天和大家一起聊一聊，看你们需
要进一步了解什么，也听听你们的意见建议。

人民日报! 自由贸易区这个概念酝酿很

久&我们很想听一听决策过程的内容&比如为

什么会选择在上海& 为什么选择在 '三中全

会(前挂牌&冠以'中国)的字样是否指可推

广*可复制的概念而不是局部的&对中国经济

长期的开放和转型有重大意义+您觉得&这样

的改革&突破点在哪里,

韩正! 自由贸易区的研究已经有一段时
间了，总的方向是继续扩大开放。进一步扩大
开放，要选择一个立足点。研究到后期的时
候，特别是向中央汇报一些设想的时候，提出
了制度创新，也有提出制度创新和政策优惠
相结合。中央领导明确指出，自贸区的改革就
是要制度创新。今年 &、+月间，上海市委、市
政府正式向总书记、总理分别作了汇报，得到
了中央领导的肯定和鼓励，也给予我们制度
创新这个改革方向，从国家发展战略和改革
大局予以谋划。

自贸试验区为什么选在现在的地方？当
初，我们想到的方案是从综合保税区转型升
级的角度考虑，中央领导也充分肯定这样的
考虑。从综合保税区来讲，其中的外高桥保税
区是中国改革开放以后第一个保税区，综合
保税区现在 #)平方公里内总的销售额和工
商税收. 已占全国所有海关特殊监管区域的
%(/以上。这个区域有这样的基础、也有这样
的条件、更有这样的可能进行更深入的改革
创新。

在决策过程中，冠以“中国（上海）自由贸

易试验区”这个名字，是中央领导明确提出的
总的设计和大的框架，以制度创新为内涵。随
着方案研究的进程，中央领导要求尽快启动，
条件成熟的先做起来。从提出方案到充分酝
酿、研究、论证到决策，效率非常之高，中央的
决策效率远远超过了我们的想象，因此今年 *

月底就正式挂牌了。这样一个决策过程充分
反映了党中央、国务院对于制度创新的高度
重视，充分反映了党中央、国务院对进一步深
化改革、扩大开放的决心。在形成试验区总体
方案和筹备、推进的整个过程中，我们得到了
国务院各相关部门的直接帮助和支持指导。
商务部付出了很大努力，国务院各相关部门
比如国家发改委、工业和信息化部、财政部、
交通运输部、人民银行、海关总署、工商总局、
质检总局、国务院法制办、国务院发展研究中
心、银监会、证监会、保监会等等，共同参与、

指导帮助，合力推进。我们现在推出的每一项
政策设计、制度安排都是在中央各部门的直
接帮助、参与、指导、推动下开展的，所以才有
好的、高效的结果。

你们讲得对，自贸试验区的目标不是局
部的试验，而是为了长远的发展。我们现在的
一些管理制度和政府监管模式，已经不能适
应我们国家开放型经济、融入国际经济的发
展需要。因此，必须强化政府职能的转变，而
转变的核心是改革行政审批制度。改革已经
进入深水区，需要通过扩大开放来促进、推
动、甚至倒逼改革。为什么说自贸试验区改革
在全局上有重大意义？因为是要在符合法治
化、国际化和市场化的前提下，推进境内外投
资和贸易制度的创新，这是全新的制度创新，
重大意义就在这里。

为什么我们讲制度创新而不讲政策优惠

呢？社会主义市场经济体制，市场要求有法治
的、透明的、统一的规则，这样市场才能更高
效地配置资源，各类资源要素流通才更有效
率。自贸试验区建设的关键是制度创新，不是
挖掘政策洼地。政策洼地越多，越会阻碍各类
要素高效流动，越会阻碍市场配置资源的基
础性作用。洼地越多、障碍越大、困难越多。就
好比在高速公路上行驶，如果有洼地，就容易
出事故。

所以，我们就是想用这种办法，通过制度
创新来推进发展。因此，自贸试验区所有的规
则、所有的改革举措都必须按照中央的要求，
实现可推广、可复制。反过来说，不可推广的、
不可复制的，就像“栽盆景”的那种，不是自贸
试验区干的事情，哪怕有些眼前的利益，我们
也不会做。可复制、可推广，形象地说是“种苗
圃”。如果我们改革试验成功的话，对政府管
理、监管模式将是重大改革、尝试和突破。

金融改革创新，前提就是
风险可控

新华社! 自贸试验区已经运行一个多月+

一个多月来&在具体的制度创新推进中取得了

哪些成效&有没有符合当初制度设计的预期&下

一步有什么进一步需要完善和提高的, 怎样才

能够实现改革创新和风险防范能力相吻合,

韩正!这是一个很重要的问题。一个多月
运行以来，我们感到很满意。运行有序，达到
了预期目标，我们在筹备阶段所设定的目标
在这个初始阶段都达到了，特别是推出的各
项改革措施都平稳扎实地落地了。现在出台
的各项措施主要反映在投资管理体制改革、
扩大贸易方面。一是拿出了第一张负面清单；
二是取消审批实行备案制，包括外资进入和
中资走出去；三是服务业六个领域的开放已
经公布并开始落实，监管模式也已落地，比如
海关的监管模式，先入区后报关；再比如先照
后证。总之，第一批宣布的关于投资和贸易的
改革措施都平稳扎实地开始落地。
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自贸区：不栽“盆景”勇当“苗圃”
韩正就上海自贸试验区运行接受人民日报、新华社、解放日报、文汇报集体采访
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